

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

Año III

San José, Miércoles 28 de Noviembre de 1900

NUMERO 345

Aviso

Ferrocarril de Costa Rica

Del 1.º de Diciembre en adelante será suprimido el servicio diario de trenes de pasajeros entre Guápiles y Siquirres, quedando reglamentado en la forma siguiente:

De Guápiles á Siquirres

los días Martes, Jueves y Sábados.

De Siquirres á Guápiles

los días Lunes, Miércoles y Viernes.

San José, 18 Noviembre 1900.

CHARLES STUART, Administrador

Magnífica oportunidad para hacerse rico en muy corto tiempo

Por motivo de haber muerto don Ramón Cerdas Vazco, al regreso de su viaje á Europa, está en VENTA el acreditado establecimiento de SASTRERÍA que fue de este señor; junto con todos los útiles, mobiliario y mercaderías.

Está situada en uno de los mejores puntos de esta capital, tiene un selecto surtido de casimires, ropa hecha, materiales, artículos para caballeros y magnífica clientela.

Es muy buena oportunidad para que cualquiera que entienda ó quiera emprender en esta clase de negocio, puede hacerse rico en muy corto tiempo.

Para precios y toda clase de informes, lo mismo que otros muchos datos favorables que tiene este negocio, los pueden obtener en la misma sastrería, en la 7.ª Avenida núm. 152, con el señor D. Francisco Jiménez.

De ocasión

Vendo algunos instrumentos de cirugía, libros profesionales, una biblioteca.

Además un caballo con arneses y volanta; y 600 manzanas de terreno inculto, con muchos cedros en el punto llamado Cabeza de Buey, Tuis, jurisdicción de Turrialba.

TOMÁS M. CALNEK.

Se Alquila

la casa de habitación perteneciente á don Manuel Sandoval, situada 100 varas al Norte del Parque de Morazán. Informará José Antonio Lara.

New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista
LIMON C. R.

GRAN DEPÓSITO DE MADERAS DE PINO AMARILLO

y demás materiales de construcción.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

Juan J. Araya

AGRIMENSOR
Calle 16, Norte, núm. 266

AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.
J. Jiménez U.

Disponible

EN MI HOJALATERIA

Está á la vista un bonito aparato de marmol blanco para el despacho de agua gaseosa el cual vendo por la tercera parte de lo que vale. Dos cajas de hierro, Herramientas y Máquinas de hojalatería.
Ildefonso Vega.

Agencia de Comisiones y Fletes de Alajuela

Tenemos el gusto de poner en conocimiento del comercio y particulares, que la Agencia de Comisiones y Fletes establecida en esta ciudad bajo la razón social de H. Mariño, ha sido vendida en forma por éste á don León Fernández quien continuará los mismos negocios. La larga práctica que en estos ramos tiene el comprador, sus relaciones sociales y comerciales, lo ponen en condiciones excepcionales para este negocio. La casa continuará los mismos negocios, á los cuales agruga los siguientes: acepta representación de casas comerciales extranjeras y del país; suministrará datos sobre asuntos Judiciales de cualquier clase, pudiendo los señores clientes señalarla como oficina para oír notificaciones. Se hace cargo de Agencias de Periódicos nacionales y extranjeros y atenderá cualquier encargo, por pequeño que sea. Sus precios serán módicos y el servicio pronto y exacto.

Se hace cargo también de hacer circular invitaciones para matrimonios, defunciones, bautizos, etc., y también de cobrar cuentas judicial ó extrajudicialmente. Para facilitar negocios á los señores comerciantes puede extender giros contra la capital y remesar dinero ó especies, con toda la garantía y seguridad.

La responsabilidad del señor Fernández empezará desde el 1.º de Noviembre en adelante por el despacho de mercaderías, de las despachadas antes de esa fecha, responderá el señor Mariño.

Alajuela, 31 de Octubre de 1900.
H. MARIÑO L. FERNÁNDEZ GUARDIA



CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO UNICAMENTE EN LA "Botica Francesa"

DIRECCIONES:—Mésclese cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frotése vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que está más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno también para destruir el piojo, la sarna, el sarpujido y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaceras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido fénico ó carbólico, no siendo cáustico ó venenoso como este.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de Carbolina, Formicida ó Filoderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaceras en los animales. LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros. LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

HIPÓDROMO

Carreras de Caballos

para el Domingo 2 de Diciembre

Véanse los programas

200 colones en premios distribuídos en cuatro carreras

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

Á nuestros lectores

Llamamos muy especialmente la atención de nuestros abonados hacia los diversos anuncios publicados en nuestras columnas por casas comerciales y por particulares.

Esas firmas mercantiles son por todos conceptos las más importantes del país y de genuino crédito en las especialidades de su negocios; y como cada una de ellas hace cuidadosos preparativos para atender á las necesidades del comercio, podemos asegurar á nuestros suscritores que pueden depositar la más entera confianza en los artículos por ellas anunciados.

Dirigiéndose directamente á estas se pueden obtener precios muy baratos.

Los pedidos enviados por conducto de EL FIGARO serán, sin duda, ejecutados con toda puntualidad.

Caminos

Es fácil concebir la abundancia prodigiosa de las cosechas que á principios del siglo se colectaban en estos feracísimos valles que habitamos, sabiendo que sin esfuerzo alguno del colono las siembras producían el trescientos por uno; con todo, se malogró semejante riqueza á causa de la falta completa de vías de comunicación, para la salida de los frutos. Pocos pesos, que rara vez pasaban de ciento, se invertían al año en la composición de la vereda para mulas, que de Cartago conducía á la villa de Nicaragua (Rivas). Claro es que sólo el tabaco podía soportar el costo del enorme flete; los demás frutos tenían que perderse. Por eso, el primer cuidado del Gobierno propio, desde el año 24, fué la apertura de vías de comunicación, con resultados completamente satisfactorios. Sin contar los millones de pesos que anualmente se invierten por razón de los ferrocarriles del Este y del Oeste, de los cuales no es nuestro propósito tratar ahora, más de un cuarto de millón se emplea hoy día, por año, en la conservación y mejora de la carretera nacional y caminos vecinales. El progreso es por lo tanto patente.

Pero creemos que en este asunto se procede de un modo empírico y antieconómico, sin método, ni organización. Hemos visto, por ejemplo, que para la composición de la carretera nacional se trae en carretas piedra de río, grande, rodada, la cual se deposita de trecho en trecho para que luego peones sueltos, uno aquí y acullá otro, sin vigilancia inmediata, rellenen los baches de piedras enteras y las mal trituren á mano con el auxilio de mazos de hierro, como podría hacerlo ocasionalmente un particular que no tuviera al alcance los amplios medios mecánicos de que debiera disponer el Estado, para esta clase de trabajos. Otras veces hemos visto remover tierra, trasportarla y hacer terraplenes, á fuerza de pico, pala y carretilla de mano, todo ello muy del caso cuando la Administración de don Juan Rafael Mora, hace medio siglo, abría la carretera de Puntarenas; pero absolutamente inadecuado en el día, cuando se ha visto prácticamente el empleo de instrumentos más perfectos y económicos, tales como los que el contratista del Ferrocarril del Oeste ha usado y usa, para desmontes y rellenos. El quebrador de piedra y los rodillos de aplanar á vapor son conocidos en el país hace más de veinte años. El arado de caminos y la alomadora son máquinas también perfectamente conocidas. No se concibe, pues, como siguen construyéndose las carreteras del Estado por los métodos que dejó trazados el memorable don Eusebio Rodríguez. Y menos puede explicarse esa anomalía, si se tiene en cuenta que el

Director General del ramo es indiscutiblemente persona de grandes luces, de iniciativa y de una experiencia rica. A él toca remover cualquier obstáculo, que haya impedido hasta ahora salir del sistema rutinario que censuramos. Para nosotros es evidente que adoptándose los métodos modernos, con la misma erogación de dinero que hoy se hace, se podrían tener los caminos del Estado tres veces por lo menos mejores, sobre todo si se acepta la idea propuesta por el señor Gagini, para que se dedique la fuerza del Presidio, entregada hoy á la más punible ociosidad y en el sustento de la cual consume la Nación una cantidad respetable de dinero, á trabajos compatibles con su condición, para el fomento de los caminos.

El señor Gagini habla de los caminos de Argel, construidos por los presidiarios; y nosotros añadiremos que casi todos los Estados de la Unión Americana, después de mil ensayos para dar ocupación á sus convictos, han optado por dedicarlos exclusivamente á trabajos relacionados con la construcción de



OBSEQUIO á los suscritores

Para corresponder debidamente á la buena acogida que en todo tiempo le ha dispensado el público á este Diario, la Administración ha dispuesto rifar todos los meses entre los suscritores un premio de dinero repartido en varias sumas. Servirá de billete de entrada á dicho sorteo el recibo de suscripción numerado. El sorteo se verificará el segundo domingo de cada mes. Los recibos de suscripción empezaremos á cobrarlos en los últimos días de cada mes. Entrarán en el sorteo tantos números como suscritores tenga el periódico. Los recibos no pagados el día del sorteo también jugarán; pero el importe del premio quedará á favor de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul.

El segundo sorteo se efectuará el domingo 9 del próximo Diciembre, en la oficina de la Administración, á las doce del día.

50 Colones

repartidos así:

Un primer premio de \$ 30.00
Un segundo premio de » 10.00
Dos terceros premios de \$ 5.00 » 10.00

El sorteo se verificará sacando de un barril en que estarán todos los números, cuatro de ellos, debiendo corresponderle á los favorecidos los obsequios en el orden arriba fijado.



Obsequio al público en ventaja de los anunciadores

Con el objeto de que las personas que nos favorecen con sus avisos obtengan un resultado positivo del anuncio, EL FIGARO distribuirá en su edición diaria varios regalos que se entregarán en nuestra oficina á la presentación del ejemplar favorecido. El público lector deberá fijarse minuciosamente en cada uno de los avisos á fin de encontrar una palabra escrita con tinta negra. Estos números marcados tienen premio y debe pasar á recogerse inmediatamente.



carreteras. Pequeñas colonias de penados, debidamente vigilados, extraen las piedras de las minas y canteras y cargan los vehículos en que se transporta el material bruto al sitio donde se hallan instaladas las máquinas de trituración. Otros penados levantan el material preparado, para su conducción á los depósitos definitivos, á orillas de la vía. Y otra colonia de forzados se ocupa de los trabajos de macadamización de la vía. De esta manera, paulatinamente y á un costo muy reducido, han ido balastrándose todos los caminos públicos. Mientras tanto nuestros ciento y tantos presidiarios de San Lucas, producen al año unas sesenta fanegas de maíz y consumen cosa de veinticinco mil pesos más para sus demás alimentos. De paso, muere un veinticinco por ciento á causa del mal clima, y otro tanto por ciento muy fuerte obtiene conmutación de la pena por causa de enfermedad. Pequeños inconvenientes que el aprovechamiento de esa fuerza presenta, pueden ser fácilmente allanados; y el señor Gagini sugiere algunos de los medios adecuados para conseguirlo.

Otra cosa que da grima es observar el número de vagos que vive á costa de la Municipalidad de San José, en la cárcel pública de esta Capital. A diez

mil pesos sube el valor de los alimentos que se suministran á esos hijos favorecidos del Cantón. ¡Cuánto mejor aplicación no tendría esa enorme cantidad de dinero, si se destinara á asear y á hermosear la capital, ó fuera á parar á título de subvención á los hospitales y hospicios, que tan necesitados de recursos andan! Bien está que no se deje morir de hambre al encarcelado que carece de recursos; pero lo que no está bien, es que no pague su sustento el que se halla en el caso de recibirlo y tiene salud y brazos para no ser gravoso al contribuyente, que precisamente vive de su trabajo. No hay motivo para que el arrestado en la cárcel pública viva sin trabajar, á costa de quienes tienen que trabajar forzosamente para vivir. Esos diez mil pesos que la Municipalidad de San José gasta en alimentos de reos, son recursos que se dilapidan inconsideradamente, y que dedicados á los fines indicados ó á la mejora de caminos, producirían gran provecho á la comunidad.

Las personas pensadoras, especialmente las dedicadas á la agricultura, debieran hacer objeto de su meditación y afán la organización del ramo de caminos vecinales. El sacrificio que hacen los pueblos es considerable, y por falta de organización casi improductivo. El año pasado pagó el cantón de San José por detalles más de trece mil pesos; el cantón de Goicoechea más de cuatro mil quinientos; el de Desamparados cerca de igual cantidad; el de Tarrazú cerca de cuatro mil pesos; el de Aserrí más de tres mil; y el de Puriscal más de mil; total más de treinta mil pesos. Los cantones de Alajuela pagaron más de cuatro mil. Sin embargo, en los últimos meses de la época de lluvias, han estado prácticamente cerrados los caminos de muchos pueblos. Proviene esto, de que los trabajos hechos en tierra y con tierra no pueden resistir la fuerza torrencial de las lluvias copiosas de nuestro clima. Hay que resolverse á trabajar de otra manera. Sobre la materia abundan estudios preciosos de la Oficina de investigación que hace algunos años funciona en Washington para la mejora de los caminos de toda la Unión Americana. Una de las conclusiones á que allá se ha llegado es la conveniencia de reducir el ancho y aumentar en proporción el espesor de la vía lastrada. Sobre desagües, que son el alma de las carreteras, hay estudios admirables. La importancia de la gradiente es suprema, así para la conservación de la vía, como para abaratar el flete. Los métodos rutinarios, ante diluvianos que aquí seguimos tienen el doble inconveniente de que el improbo trabajo de todo el año queda destruido antes de finalizar éste por la fuerza de las lluvias; de modo que después de diez años de esfuerzos se está en la misma situación que el primer año, y muchas veces en situación peor. El otro inconveniente estriba en los altos fletes que hay necesidad de pagar por la perdurable mala condición de los caminos. Mucha parte del año se paga por flete de San José á Puriscal, y viceversa, á razón de cuatro pesos el quintal. Tales fletes hacen absurdo el precio de las mercaderías que de aquí se conducen á Santiago; y hacen también imposible el consumo de los frutos que de allá se traen en cambio.

El americano paga, mientras tanto, por flete fluvial de carbón y hierro la veintena parte de un centavo por cada milla en tonelada! y cada vez que lo necesitamos nos envía su maíz, que transporta por ferrocarril á razón de veinticinco centavos el quintal las mil millas!

Tal es el resultado de dar á las vías de comunicación la atención que merecen. Imitemos á los americanos y seremos como ellos ricos y felices.

EL CABLE

Por fin llegó Kruger á París el 24 del corriente. Las ovaciones del pueblo de París han sido admirables por el entusiasmo y el orden. El gentío era tan grande en la estación que por largo rato no pudo apesarse Kruger del coche. Loubet le envió su bienvenida por medio del Jefe del Departamento de Relaciones Exteriores. El Municipio de París también lo felicitó. Por todas partes se oía el grito entusiasta de «viva Kruger» «vivan los boers». Kruger se mostró profundamente conmovido. Al día siguiente fué recibido en el Palacio del Eliseo habiendo venido su carruaje escoltado por un destacamento de co-

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecidos un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
** precio y duración. **

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
***** **Precios de situación**
Esquina de la 5.^a Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
Importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

raceros. En la recepción se usaron las mismas ceremonias dispensadas á los Soberanos que visitaron la Exposición.

Se cree que la salud del Czar de Rusia no mejora por más que afirmen todo lo contrario los boletines oficiales. Los altos personajes, que miran de cerca al Emperador temen que la enfermedad solucione fatalmente.

Alemania está de pique con Turquía ó puede llegar á estarlo por motivo de una de las islas del archipiélago de Sam, que usa aquella como carbonera. Quiere Turquía establecer allí un depósito de carbón, de su propiedad, que esté abierto para todas las potencias.

Desde París

III

«Probad que el procedimiento literario por el que se produce en el arte las emociones de la realidad no es artístico...»

Para realizar en el arte cualquiera de las bellezas solo se necesita una pequeñísima cosa, el ingrediente del cuento: talento. Repito, la belleza no es una planta exótica que crece en determinada zona, nó; es un árbol obstinado que brota en todas las flores y fructifica en todos los terrenos siempre que el cultivador pueda hacer correr por sus hojas, sus ramas y su tronco una savia: el talento. No crece en el campo infecundo de los idiotas y los necios.»

CLEMENTE PALMA.

Como los dos artículos que publiqué en el periódico «La Prensa Libre» correspondiente á los días 15 y 17 del actual, se referían al primero que don Ricardo Fernández Guardia publicó en EL FIGARO de 10 de este mismo mes titulado «Nacionalismo literario», continuaré hoy examinando los dos siguientes y últimos «disparos» que me hace dicho señor en ese periódico, los días 20 y 21 del corriente, con gran admiración de mi parte; pues á pesar de que los «cariñosos» amigos de don Ricardo, dieron importancia—según dice—«á cosas que no la tienen», no obstante, se quita la casaca, y el guante crema, carga su catapulta con toda suerte de «objetos» contundentes, y por dos veces la dispara sobre mi logrando únicamente... levantar espesa polvareda. Es aquello de... «se desatacá la noche é «hicieron aguas las nubes.» Pero bien, y la importancia...? A qué eso de «quemarse la sangre,» y arder en ira santa hasta reventar de puro malgenio y finchamiento?

Hay que oírlo, que la cosa vale la pena: «Eso «boxeres» (los nacionalistas?) cuya ferocidad é intransigencia no tiene límites, es una especie de Inquisición literaria (aprietal!) cuyo tribunal se muestra implacable (caspitinal!) con los que no profesan su credo egoísta y mezquino (¿cuál?)—Habrás visto cabecita dura! A quién demonios habrán quemado vivo por no haber querido escribir á cerca de «mano Concho?»

Vuelve don Ricardo á hacer reminiscencias de las inocentes bromas de «Bocaccio» en aquel tiempo de torneos divertidos: tiempo en el cual se vió á amigos, qué digo, á hermanos encontrarse en opuestos campos en que la política de ese entonces tenía dividido el país.

Bien recuerdo que en esa época, reventaron como los «barbudos» con los primeros truenos, y con solo tomarse el trabajo de quererlo, chistosos con tanta sal (de Epson?) que hacían desternillarse de risa á las piedras de la calle: humoristas tan «agudos,» que habrían sido capaces de «abrirle un ojal á la misma bóveda del cielo.»

Nada, que don Ricardo va para «agudo» que vuelva; eso de hacer gracias, según él, que está siempre dispuesto á reír las de los amigos, es «coser y cantar» como dice Selgas.

Al comentar, (nó «critica») la «famosa magna (!) carta de don Ricardo, no tuye en mira como éste dice, hacer acto alguno de justicia, ni dar á cada uno lo suyo, ni despojar á nadie de vestiduras (propias ó ajenas), ni muchos menos probar de manera irrefutable, que los verdaderos autores de «Hojarasca» son Edmundo de Amicis, y Gonzalo Fernández de Oviedo. — Protesto solemnemente contra esta última aseveración; vive Dios! tal injuria no hice nunca á Amicis y á Oviedo!

Lo único que me movió á escribir mi «Casi pali- que,» que tanto parece haber escosido (ó descosido)

á don Ricardo, fué el descomuy justo y explicable en cualquier aficionado á emborronar cuartillas, de rectificar ciertas exajeraciones, reticencias y contradicciones que se desprenden de la susodicha carta, que de otro lado reviste una autoridad, y un tono tan magistral, que siendo del señor Fernández Guardia, tiene que resultar por fuerza insufrible. En efecto, don Ricardo, después de decir muchas cosas con ese «sprit» con que él solo sabe decir las, y de escribir sentencias de mucho fuste, empuña la féru- la y sacude sendos latigazos «sobre esa plaga de escribidores (es decir de todos los que aquí escriben) que sin saber palabra de nada ni tener talento, ni siquiera nociones de gramática, se lanza con admirable desfachatez (¡piquito de oro!) á publicar las sandeces más enormes en un idioma que lo mismo puede ser castellano que «guatuso», etc.

Quien esto escribe no es ni un Quevedo ni un Larra, ni un Alas, ni un Bonafopx, ni un Bobadilla, ni un Balbuena, pero ni siquiera un Pérez Escrich; es don Ricardo Fernández Guardia, autor de doce cuentos y medio, que en el pináculo de la fama donde le subieron cuatro amigos, hecho un Júpiter tonante, apostrofa á aquellos «otros» con quienes en un tiempo no lejano, compartió las primicias literarias de su entusiasmo juvenil.

Es probable que á don Ricardo le haya hecho maldita la gracia, la lectura de mis fementidos «pali- ques,» y menos aún el cargo aquel de «imitación» á que ya me referí en el primer artículo (Desde París,) que publiqué en «La Prensa Libre,» cargo que creo haber probado hasta la saciedad. Convento con que no haya tal imitación, en el sentido gramatical de la palabra y que el parecido de los trozos consabidos, de «Sevilla» y «Constantinopla» sean una «feliz casualidad» para el autor de la primera: pero había ó no justicia de mi parte para formularlo?

En ambas composiciones hay: casitas que serán demolidas, («destripadas», dice don Ricardo): para trazar rectas avenidas, cielo empañado por «hedionda» humareda: el Alcázar y la Giralda de un lado, para museo y fábrica de cerillas: del otro, el Castillo de la Siete Torres y el Ebdomón para presidio y para museo.... á qué seguir? no quiero hacer hincapié en esto, y me doy por satisfecho con la explicación que á ese respecto ha dado el señor Fernández Guardia: mas he de decir que todo ello lo cité, no para mortificarlo, ni arrancarle «plumas de pavo,» que otras tiene muy buenas, y cañones, que no me atrevería á tocar con mi profanísima mano, sino en corroboración de mis acertos: que cuando nos lanzamos por esos «trigos literarios», comidos por el afán de escribir cosas «grandes», es fácil, casi probable, que caigamos de bruces en algún cortijo ajeno, ó discurremos por algún sendero que «otro» ha trágido ya con paso valiente y triunfal.

Saltaré largos párrafos del artículo de don Ricardo, por que no han menester contestación especial; muchos de ellos, la mayor parte pueden darse por contestados, con lo que he dicho en los artículos que en la sección «Opiniones literarias», he publicado en «La Prensa Libre». No son más que «ri- pios» en «Tarasconense» mayor, y desahogos biliosos que ni me afectan, ni han traído luz á la discusión.

Que no me critica por que no quiere? vaya! tendría gracia ver á don «Zoilo» criticar mis «versicos» cuando lo ha hecho don A. de Balbuena con aquella sal (verdadero cloruro de sodio) que Dios le dió; y qué cosa: no le guardo ni pizca de rencor; si alguna vez vuelvo á España me prometo hacerle una visita; y hasta le convidaré á café con tostadas. Como que le debo el honor de haberme puesto en solfa en el mismo pentagrama que á Facio, Flores, Alfaro, Cooper etc. etc!

Esto va largo; seguiré mañana si Melico y la paciencia de los lectores lo permite.

JENARO CARDONA

Crónica Local

Se nos ha suplicado que hagamos presente á quien corresponda, que no se den todas las retretas en el Parque de Morazán, sino que se dividan entre éste y el Central. Hay que recordar que en verano, sobre todo, los vientos nortes mortifican más en el de Morazán que en el Central, por estar éste resguardado por las casas que lo rodean. Además de que, para los habitantes del Occidente y Sur de San José queda muy lejos aquel. El Central, como su nombre lo dice, está más al alcance de todos. Por lo menos debería darse la retreta los jueves, en el Morazán y los domingos, en el Central.

Continúan los exámenes en la Escuela de Derecho; en algunos ramos, los cursantes son numero-

sos, como sucede en el Derecho Romano, á cuya clase asisten más de 40 futuros abogados.

Recibí de la administración de EL FIGARO un ejemplar titulado el «Espectro del Pasado» por un vernizio por haber encontrado la palabra «Pr. In-» en el aviso de los señores Rhormose & Co.

San José, 26 de noviembre de 1900.

ENGRACIA DE CLAUSEN.

Felicitemos nosotros también al Doctor don David Inksetter por la famosa operación practicada en días pasados. Aunque su reputación bien consolidada no necesita ya de éxitos siempre es bueno que el público conozca estos hechos sobresalientes.

Bien informados tenemos el placer de comunicar á nuestros lectores que la virtuosa matrona doña Irinea Jiménez de Coronado, se encuentra restablecida de la influenza que la postró en cama. Nos alegramos, felicitamos á la familia, y en especial á nuestro distinguido amigo don Andrés.

El erudito y galano artículo con que se honran hoy las columnas editoriales de este diario es obra del bien conocido pensador y notable repúblico Licenciado don Pedro Pérez Zeledón. La estrella con que trata de ocultar modestamente su nombre nos ha parecido mejor descubrirla. Un trabajo de este vuelo mereco el aplauso del público y es justo por lo tanto dar á conocer el autor. Perdone don Pedro la infidelidad.

Recibí de la Administración de EL FIGARO una novela titulada «El manuscrito de mi madre» por A. de Lamartine, por haber encontrado la palabra escrita con tinta negra en el aviso de don Manuel Luján.

San José, 26 de noviembre de 1900.

NAZARIO CASTRO

Mucho nos ha gustado el tono severo que se advierte en la nota del señor Salinas Director del Liceo de Costa Rica al Ministro de Instrucción Pública con motivo de una falsa gacetilla publicada en «La Prensa Libre.» Hay en ella espíritu de convicción y sinceridad.

Llamamos la atención del público hacia el precioso artículo de don Máximo Soto Hall que publica «El Herald» de hoy. Es un juicio del «Marqués de Talamanca.»

Para postres, un chascarrillo:

El maestro.—Los antípodas están en el punto diametralmente opuesto al que nosotros ocupamos. Por consiguiente, cuando nos levantamos se acuestan ellos.

Un discípulo.—¡Ya comprendo! Según eso, mi hermano mayor es un antípoda.

El mozo del «Imperial» se acerca á dos individuos que acaban de sentarse á una mesa.

—¿Qué desean ustedes?

—Yo, nada.

—¿Y usted?

Yo, lo mismo; pero con mucho hielo.

Fiestas de esta Capital

A las 12 m. del 3 de diciembre próximo, se efectuará el remate de puestos para tablados y cantinas en la plaza de la Fábrica, lugar designado para la corrida de toros y juegos pirotécnicos.

Gobernación de la provincia de San José, 27 de noviembre de 1900.

El Gobernador,

MANUEL MONTEALEGRE

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

AL SIGLO NUEVO

FRENTE AL HOTEL IMPERIAL

Acaban de llegar una gran variedad de pañolones y rebozos bordados Directos de la China y lisos

No olvidarse que siempre hay gran surtido de artículos para Señoras, Caballeros y Niños y Especialidad en ropa hecha

A. HERRERO & Co.



GRAN OPORTUNIDAD

Vendo sumamente barata una casa situada en Alajuela á 150 varas del Parque Central, lado Oeste, Calle J. M. del Corral. Tiene 23 metros de frente por más ó menos 50 de fondo. Consta de 6 departamentos y un gran patio. Parte de esta casa la ocupa ahora don David Ardón y antes la tenía la Inspección de Escuelas.

Estoy dispuesto á cambiarla por otra en San José. Para precio y condiciones dirigirse á

Federico Luthmer.

San José, Avenida Central, Este, núm. 267

DINERO

Se solicitan CUATRO ó CINCO MIL PESOS al 1 % mensual y con un año por lo menos de plazo. Se dá buena GARANTÍA HIPOTECARIA. En esta Redacción se informará.

TRASLADO

Participo á mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi FUNERARIA "LA ULTIMA JOYA," á la casa que fué de don Alejo Jiménez, 7.ª Avenida O, n. 280 en donde encontrarán mis favorecedores un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias, desde la más modesta, hasta la más lujosa importada de Europa y Estados Unidos. Además un buen servicio de catafalco y coche fúnebre. Me hago cargo de todo lo concerniente á entierros y funerales. **SERVICIO DE DIA Y NOCHE.** Jacinto Carbonell

M. Argüello de Vars

Abogado

Despacha en su oficina
Calle 21 Sur, número 80

Seguros contra incendio

Compañía Hamburgo-Bremense

Compañía Magdeburguesa

Fabián & Nauté } Agentes generales
PARA COSTA RICA

Rohrmoser & Co. } Agentes para los puertos
de Limón y Puntarenas

LIBRERÍA, PAPELERÍA É IMPRENTA

de **PADRON Y PUJOL**
(situada frente al Imperial Hotel.)

Acaba de recibir: Papel de color para flores, dorado, plateado y de crespón. Tarjetas y sobres blancas, doradas y de luto. Tinteros de bolsillo. Papel y tela para calcar y para dibujo. Juegos de lotería, ajedrez, y damas. Cajas de lápices de color. Libretas para apuntes.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas.

Dietarios y almanaques esfoliadores para 1901. Cajas de papel y sobres finos y ordinarios, blancos, color y luto y un gran surtido de **Obras literarias.**

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES Librería y Papelería

DE IGLESIAS H. NOS Y C.ª

Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado 170

Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, científicos, literarios, satíricos, humorísticos, religiosos, de modas, artes y oficios, agricultura, marina, sport, etc., de los cuales queda abierta la suscripción para 1901.

Obras completas y por suscripción de autores escogidos. Novelas las más recién publicadas en Europa y se reciben de nuevas por cada correo.

Variado surtido en papelería, almanaques, felicitaciones, estampas, cromos y objetos de escritorio.

Todas las personas que deseen suscribirse para el año entrante, publicamos avisen con tiempo á esta agencia ó bien á los repartidores de la misma; conviene hacer en breve los pedidos á fin de poder recibir con toda regularidad las publicaciones.

Casa en alquiler

Desde el primero de Diciembre próximo alquilo los altos de la casa que ocupan los señores Robles y Robles, frente al Parque Central.

pp. Teodosio Castro

ROBERTO E. SMYTH

SE VENDE

una casa en el Parque de Morazán, lado Sur, contigua á la casa de don Cleto González Víquez. Para informes pueden verse con el Licenciado don José Joaquín Trejos.

J. FELIX GONZALEZ

Pasante y Notario

Despacha en la oficina del Lic. don Asunción Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

Disponible

VENDO

Dos casas en Limón, en la manzanas 56 y 57, con magníficas condiciones para el pago.

San José, Noviembre 20 de 1900

GUILLERMO VARGAS.

Disponible

ALBERTO GALLEGOS

Abogado y Notario Público

OFICINA: La que ocupó don Octavio Bécche en esta ciudad, casa de doña Amelia de Montelegre.

[SALUD Y NEGOCIO!]

Se vende un establecimiento de abarrotes situado en uno de los mejores puntos de Atenas, clima conocido para recuperar cualquier salud perdida. Tiene un billar de propiedad de la casa el que con sus entradas coadyuva al buen negocio.

Además se vende; y por separado, un billar extranjero en buen estado con sus accesorios, todo en condiciones ventajosas para el comprador.

ARAYA HNOS.

Mucho ojo

Tengo encargo de arrendar una casa central y cómoda en esta ciudad, con buenos muebles que tiene. Daré más informes en mi oficina.

SAMUEL E. L. MADURO

La Costarricense
Zapatería de Santos Pastor
Calzado á medida

clavado y cosido
Puntualidad en las obras
Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central, E, núm. 260
50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

Ricardo KRIEBEL
Dentista Alemán

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que puedan ejecutarse en Europa y los EE. UU. de N. A.
Calle 19 Norte,—casa de don Juan J. Madrid,—antiguo despacho de los Dres. Calnek y Ulloa.

Teléfono n.º 22

2000 Colones

Tengo comisión de colocar esa suma con garantía hipotecaria de una casa en esta ciudad al 1 %.
Otras sumas hay al 1½ siempre que sean con garantía hipotecaria.

Dirección: Oficina de don Ramón Román Rojas.

Máquinas indispensables las cuales recomendamos muy especialmente

A todos los señores Proprietarios y Administradores de Hoteles, Escuelas de Internado, Hospitales, Lavanderías, Asilos, Baños y Jefes de casas particulares,—llamamos muy particularmente la atención—sobre la conveniente necesidad de tener en cada uno de éstos, las FAMOSAS MAQUINAS de lavar ropa, modelos "CHAMPION" y "BOSS" construidas por los acreditados

Manufactureros de Cincinnati, Ohio, E. U. de A.

Boss Washing Machine Company

Talleres: Avenida Harris y Calle Pine

E. Norwood, OHIO

El sistema de estas máquinas es el mejor y el más perfecto que se conoce hasta la fecha. Al mismo tiempo son máquinas muy baratas, económicas y ocupan poco local para hacerlas operar. Son de fácil manejo, un niño las puede hacer funcionar con toda facilidad. Están construidas de muy buena madera de ciprés, todos los detalles y materiales son de primera clase.

MILLARES DE FAMILIAS, establecimientos de Beneficencia, Hoteles, Lavanderías y Asilos en México, Cuba, Centro y Sur América tienen en uso muchísimas de estas máquinas, las cuales están dando magníficos resultados. Ahorran tiempo, trabajo y dinero. Al mismo tiempo el lavado es COMPLETAMENTE limpio, perfecto y la ropa no sufre deterioro. En estas máquinas se lava con toda perfección: cortinas, encajes, y todo trabajo de aguja, camisas, cuellos, puños, manteles, servilletas, sábanas, colchas, y toda clase de ropa interior. Trabajan con toda facilidad, no rompen la ropa, se adaptan á cualquier cantidad de lavado, lo mismo lava una que muchas piezas. Tienen su respectivo "EXPRIMIDOR" el cual se aplica á la misma máquina.

En todo sentido estas máquinas son una verdadera novedad, no se descomponen, hacen el trabajo completamente á satisfacción y el precio de cada una,—es tan moderado, que está al alcance de todas las fortunas.

Todo el que tenga interés en ellas, puede verlas ó dirigirse á la oficina de nuestro agente Don Alberto Villaseñor, quien está en esta República, el no tendrá ningún inconveniente en dar todos los detalles é instrucciones para el manejo, lo mismo que para la venta al detal y los informes respectivos para la forma en que deben ejecutarse los pedidos al por mayor.

Llamamos la atención sobre este anuncio, á las demás personas y comerciantes de las otras Repúblicas de Centro América.

AVISO

Han llegado al almacén del que suscribe:

Gran surtido de Muebles
Toda clase de útiles para alumbrado eléctrico Puros de la Habana de varias clases.

Vino tinto superior en barriles

Manteca pura, garantizada á prueba.

en latas de 5, 25 y 37½ libras.

M. LUJAN

Calle Central, casa de Alvarado & Co.

Disponible

HACEN FALTA COLONES.—Y por eso vende Nicomedes Rojas en el «Pederal» de Puriscal, á media hora de camino de la Villa, un terreno en potrero, rastrojos y montaña, por la suma de TRES MIL COLONES: mil al contado y dos mil á seis años de plazo sin intereses. Son 52 manzanas. Estas son las oportunidades que apareja el Talón de Oro.

Entenderse en San José con el Licenciado Venegas y en Puriscal con él. La escritura la obtendrá el comprador inmediatamente.

El Hotel Imperial

después de importantes mejoras volvió á abrir su acreditado Restaurant

Tiene un buen cocinero francés

Servirá comidas y cenas á la carta

Cuarenta cuartos de primera

Alfombrados, con muebles lujosos y Luz eléctrica

Baños frios y tibios Tarifa módica